





*Padre Gabriel Guarda: notable investigador de temas histórico-geográficos del sur*

□ Documentado y bellamente impreso libro describe la cartografía de la colonización alemana en pleno siglo diecinueve

□ Una treintena de eruditos y hombres de ciencia exploraron la región sur-austral en una época de dificultades naturales y humanas a toda prueba

GABRIEL GUARDA

## La huella del cartógrafo

"Cartografía de la colonización alemana, 1846-1872", por Gabriel Guarda O.S.B. Ediciones Universidad Católica de Chile, Santiago, 1982. 94 pp.

En una época en que las expediciones de viajeros, naturalistas y científicos parecían estar más cerca del desastre y la desventura, no fueron pocas, sin embargo, los que lograron con éxito sus visionarias andanzas. Por lo menos una treintena de nombres, todos, o casi todos, de origen germánico, contribuyeron con sus investigaciones y afanes cartográficos a precisar la tan laberíntica y bella geografía sur-austral, en especial de las provincias de Valdivia, Osorno y Llanquihue. Reconocimientos que se centraron fundamentalmente entre los años 1846-1872; es decir, en plena llegada y desarrollo de la colonización alemana en aquella zona.

Tareas geográficas que les llevaban a estos pioneros semanas y meses, y aun años, soportando las inclemencias del tiempo, recorriendo en canoas el curso superior de los ríos, atravesando en balsa los lagos, escalando a simple bastón los volcanes, alcanzando grandes distancias a lomo

de caballo, o a pie, por senderos de bosques y selvas casi impenetrables —"es preciso ser indio o naturalista para aventurarse por tales caminos", decía Claudio Gay por 1835—, en fin, desafiando una naturaleza que abría paso a los primeros colonos. El ilustre Pérez Rosales llegaba a pagar treinta pesos fuertes a un cacique para quemar bosques y dejar terreno adecuado a los inmigrantes.

El libro monográfico de Gabriel Guarda (un erudito autor y notable investigador de los temas histórico-geográficos de aquella región) es una escueta relación de nombres y datos cronológicos de cada una de las expediciones realizadas a mediados del siglo pasado. Sin abundar tampoco en pormenores ni detalles personales, salvo cuando éstos sean necesarios. Más bien una muy completa síntesis de hitos y personajes inolvidables, suficiente todo para interesar al lector en el tema de fondo tratado: la cartografía de la colonización alemana.

Las primeras exploraciones de los colonizadores fueron efectuadas a partir de

1846, tanto por los mismos alemanes recién llegados a sus nuevos territorios (entre los cuales venían ingenieros, agrimensor, topógrafos y "eruditos") como por funcionarios públicos y simples particulares.

### Los hermanos Philippi

Por esta fecha, el estudioso y entusiasta Bernardo Philippi, queriendo servir a los propósitos de colonización, y por encargo del intendente de Valdivia, el poeta Salvador Sanfuentes, levanta un plano del curso inferior del río Bueno y coordina los datos y notas para formar un mapa de aquellos territorios y de las inmediaciones del lago Llanquihue.

Bernardo Philippi llegaba a Chile como naturalista enviado por el gobierno de Prusia en la misión de recoger plantas y animales para los museos prusianos. Pero la naturaleza de los lugares sureños lo deslumbra, radicándose en Valdivia. Era un dibujante experto, y el presidente Manuel Bulnes le otorgó el título de *sargento de ingenieros* en 1847. Años más tarde, Philip-

ERCOLLA, 2 febrero 1983

Ercilla N° 2479 Santiago  
2-11-1983

35

## La Huella del cartógrafo [artículo] Jaime Quezada.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Quezada, Jaime, 1942-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1983

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La Huella del cartógrafo [artículo] Jaime Quezada. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)